

- 6) Mensosialisasikan program dan anggaran implementasi kurikulum 2013 kepada orang tua/ wali peserta didik.
- 7) Mensosialisasikan program implementasi kurikulum 2013 kepada para pendidik, tenaga pendidikan dan peserta didik.
- 8) Mengikutsertakan kepala sekolah, pendidik dan tenaga kependidikan dalam dalam bimbingan teknis (bimtek) dan pelatihan implementasi kurikulum 2013.
- 9) Mengadakan *in house training* (IHT), bimbingan teknis (bimtek), dan pelatihan internal implementasi kurikulum 2013.
- 10) Mewajibkan pengimbasan kepada guru yang telah mengikuti pelatihan, workshop, maupun bimbingan teknik implementasi kurikulum 2013 kepada teman sejawat di SMA Negeri 2 Jombang.

Sejalan dengan persiapan sebagaimana tersebut di atas, dalam peningkatan kompetensi guru dalam mengimplementasikan kurikulum 2013, sekolah mengembangkan vitalisasi musyawarah guru mata pelajaran sekolah (MGMP) dan menugaskan guru untuk turut aktif mengikuti musyawarah guru mata pelajaran (MGMP) di kabupaten, karena keduanya merupakan wahana strategis untuk meningkatkan kompetensi guru secara praktis terkait langsung dengan tugas pokok dan fungsi guru baik kompetensi pedagogik, kepribadian sosial, dan profesional.³

³ Imbuh Sri Sulistyoningtyas (Wakasek Kurikulum), *wawancara khusus Implementasi Kurikulum 2013*.

selaras dengan perkembangan kurikulum 2013 yang merupakan kurikulum hidup (*life curriculum*) selalu berkembang dan mengalami perubahan-perubahan yang terkait dengan proses pembelajaran dan penilaian hingga akhir semester genap tahun pelajaran 2014/2015.

Berdasarkan fakta dan data yang telah penulis peroleh, indikator keseriusan SMAN 2 Jombang dalam mempersiapkan implementasi kurikulum 2013 dapat dilihat dari: 1) sikap positif dari kepala sekolah, para wakil kepala sekolah, guru, peserta didik, komite, dan terhadap penunjukan SMAN 2 Jombang sebagai sekolah sasaran 2) frekuensi sosialisasi dan rapat dinas yang padat dalam membahas implementasi kurikulum 2013, hal ini dibuktikan bahwa sebelum dan selama berlangsungnya semester ganjil tahun pelajaran 2013/2014 (semester pertama tahun implementasi) telah dilakukan 10 kali rapat dinas, pembinaan pengawas 3 kali, mengutus para guru untuk mengikuti pelatihan, sosialisasi, dan pertemuan lainnya sebanyak 2 kali. 3) sikap proaktif adaptif guru dan peserta didik dalam mengimplementasikan kurikulum 2013. Hal ini dibuktikan dengan hasil pengamatan peneliti terhadap persiapan, kesiapan guru dan peserta didik dalam mengimplementasi kurikulum 2013.

Pelibatan pengawas, kepala sekolah, guru inti, dan guru mata pelajaran dalam sosialisasi implementasi kurikulum 2013 secara aktif membuktikan bahwa SMAN 2 Jombang telah mengikuti alur implementasi kurikulum 2013 dengan benar dan maksimal

Pengertian dan penerapan keterampilan konkret dan abstrak;
Perbedaan sikap, pengetahuan, keterampilan dengan afektif,
kognitif, dan psikomotorik.

- b) Pemahaman materi , meliputi: Pengertian dan pentingnya data dalam mata pelajaran; Pengertian dan pemanfaatan konteks dan kontekstual; PAI bukan hanya kognitif; PAI integratif, transdisipliner, dan interdisipliner, Integrasi/pemanfaatan muatan lokal/Penyesuaian konteks (lingkungan, topik kekinian); Aktualisasi materi pelajaran dalam kegiatan ekstrakurikuler; Pemanfaatan sumber belajar lain dengan sudut pandang yang berbeda; Perbedaan *higher order thinking skills* (Hots), *lower order thinking skills* (Lots); dan bahan ajar.
- c) Pemahaman Pembelajaran, meliputi: Pembelajaran terpadu antara pengetahuan, keterampilan, dan sikap; Pembelajaran berbasis aktivitas; Pembelajaran di luar kelas; Pembelajaran dengan pendekatan saintifik; Pembelajaran berbasis penemuan (*discovery based learning*); Pembelajaran berbasis proyek (*project based learning*); Pembelajaran berbasis masalah (*Problem Based Learning*); Pembelajaran kolaboratif; Pemanfaatan waktu (pendahuluan, inti, penutup); dan pengelolaan kelas.

- d) Pemahaman Penilaian Pembelajaran, meliputi : Penilaian diri oleh siswa (sebelum ulangan); Penilaian antarteman; Model ulangan dan ujian (berpikir tingkat tinggi, prosedural); Penilaian portofolio; Penilaian autentik (harus tuntas selama kegiatan pembelajaran); Penilaian proyek (substansi, sistematika, bahasa, estetika); Pengolahan nilai kompetensi pengetahuan, keterampilan, dan sikap; Pengisian rapor tidak menggunakan angka tetapi predikat dan deskripsi.
- e) Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP), meliputi: identitas mata pelajaran: satuan pendidikan, kelas, semester, mata pelajaran atau tema pelajaran, jumlah pertemuan; Perumusan indikator: Kesesuaian dengan KD, KI, dan SKL., Kesesuaian penggunaan kata kerja operasional dengan kompetensi yang dikembangkan, Kesesuaian dengan muatan aspek sikap, pengetahuan, dan keterampilan, dan Kesesuaian dengan muatan aspek sikap, pengetahuan, dan keterampilan; perumusan tujuan pembelajaran: kesesuaian dengan KD, kesesuaian dengan proses dan hasil belajar yang harus dicapai; Pemilihan Bahan Ajar: kesesuaian dengan tujuan pembelajaran, kesesuaian dengan karakteristik peserta didik, proporsi *higher order thinking skills* (Hots). *lower order thinking skills* (Lots).

Berdasarkan data dalam tabel di atas dan hasil wawancara kepada para guru PAI SMAN 2 Jombang dapat diperoleh keterangan bahwa:

- a) Pemahaman kompetensi, meliputi : SKL, KI, KD, keterkaitan SKL, KI, KD; pemahaman kompetensi pada buku guru dan buku siswa rata-rata sudah baik, penguatan sikap melalui contoh dan keteladanan; Penguatan pengetahuan prosedural dan/atau metakognitif; Pengertian dan penerapan keterampilan konkret dan abstrak; Perbedaan sikap, pengetahuan, keterampilan dengan afektif, kognitif, dan psikomotorik masih membutuhkan penguatan karena kompetensi guru di bidang ini masih belum memperoleh skor maksimal.
- b) Pemahaman materi , meliputi: Pengertian dan pentingnya data dalam mata pelajaran; Pengertian dan pemanfaatan konteks dan kontekstual; PAI bukan hanya kognitif; PAI integratif, transdisipliner, dan interdisipliner, Integrasi/pemanfaatan muatan lokal/Penyesuaian konteks (lingkungan, topik kekinian); Aktualisasi materi pelajaran dalam kegiatan ekstrakurikuler; Pemanfaatan sumber belajar lain dengan sudut pandang yang berbeda; Perbedaan *higher order thinking skills* (Hots), *lower order thinking skills* (Lots); dan bahan ajar. Penguasaan materi tekstual bahan ajar secara esensial sangat baik, hanya pada tataran kontekstual butuh penguatan,

dan terkait dengan perbedaan *higher order thinking skills* (Hots), *lower order thinking skills* (Lots) masih sangat perlu sosialisasi dan bimbingan teknis baik teoritis maupun praktis dengan contoh-contoh yang jelas.

- c) Pemahaman Pembelajaran, meliputi: Pembelajaran terpadu antara pengetahuan, keterampilan, dan sikap; Pembelajaran berbasis aktivitas; Pembelajaran di luar kelas; Pembelajaran dengan pendekatan saintifik; Pembelajaran berbasis penemuan (*discovery based learning*); Pembelajaran berbasis proyek (*project based learning*); Pembelajaran berbasis masalah (*Problem Based Learning*); Pembelajaran kolaboratif; Pemanfaatan waktu (pendahuluan, inti, penutup); dan pengelolaan kelas.

Dari blanko isian guru, dan wawancara secara mendalam kepada seluruh guru PAI & BP, beberapa peserta didik, maupun dokumen Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP) diperoleh data bahwa Pembelajaran terpadu masih butuh penguatan, sedang pembelajaran berbasis aktivitas, pembelajaran dengan pendekatan saintifik, penerapan tiga model pembelajaran: *discovery*, *project*, dan *problem based learning* masih sangat perlu pendalaman intensif. Pembelajaran kolaboratif masih belum dilaksanakan.

indikator: Kesesuaian dengan KD, KI, dan SKL., Kesesuaian penggunaan kata kerja operasional dengan kompetensi yang dikembangkan, Kesesuaian dengan muatan aspek sikap, pengetahuan, dan keterampilan, dan Kesesuaian dengan muatan aspek sikap, pengetahuan, dan keterampilan; perumusan tujuan pembelajaran: kesesuaian dengan KD, kesesuaian dengan proses dan hasil belajar yang harus dicapai; pemilihan bahan ajar: kesesuaian dengan tujuan pembelajaran, kesesuaian dengan karakteristik peserta didik, proporsi *higher order thinking skills* (Hots). *lower order thinking skills* (Lots). Meski Permendikbud terkait dengan standar proses telah mengalami perubahan beberapa kali, namun pemahaman guru terhadap rencana pelaksanaan pembelajaran sudah cukup memadai. Hal ini ditunjukkan dengan bukti rencana pelaksanaan pembelajaran produk para guru SMAN 2 Jombang yang adaptif dalam menyikapi perubahan. Namun demikian masih terdapat kekurangan pada proporsi *higher order thinking skills* (Hots). *lower order thinking skills* (Lots).

- f) Pemilihan sumber belajar, media, dan model pembelajaran: kesesuaian KI dan KD, Kesesuaian dengan materi pembelajaran dan pendekatan saintifik (pendekatan berbasis proses keilmuan)/model pembelajaran, dan Kesesuaian dengan karakteristik peserta didik. Terkait dengan penggunaan media

dan bahan ajar sudah baik, sedangkan penggunaan model pembelajaran masih perlu pematapan karena kompetensi guru yang satu dengan lainnya masih terjadi perbedaan yang mencolok.

- g) Langkah-langkah pembelajaran: menampilkan kegiatan pendahuluan, inti, dan penutup dengan jelas dan proporsional, Kesesuaian kegiatan dengan pendekatan saintifik, kesesuaian penyajian dengan sistematika materi, kesesuaian penyajian dengan sistematika materi, dan kesesuaian alokasi waktu dengan cakupan materi.

Kompetensi ini dapat dipahami oleh seluruh guru PAI SMAN 2 Jombang. Meski yang mencapai skor maksimal hanya satu orang guru, sedang yang lainnya masih sangat membutuhkan peningkatan terutama pada langkah-langkah dalam penerapan pendekatan saintifik.

- h) Penilaian, meliputi: kesesuaian dengan teknik dan bentuk penilaian autentik, indikator pencapaian kompetensi, kunci jawaban dengan soal, pedoman penskoran dengan soal, dan rubrik dengan bentuk penilaian.

Kesulitan yang dirasakan oleh para guru PAI SMAN 2 Jombang terkait dengan pemahaman penilaian pada poin (h) adalah penilaian otentik.

c. Perencanaan Pembelajaran

Perencanaan pembelajaran PAI & BP kurikulum 2013 dengan pendekatan saintifik diawali dengan proses pra RPP, yakni melakukan analisis: (1) analisis keterkaitan standar kompetensi lulusan, kompetensi inti, kompetensi dasar, serta indikator, (2) pengembangan langkah-langkah saintifik, (3) penetapan penilaian otentik, dan (4) telaah silabus, buku guru dan buku siswa. Hasil analisis ini selanjutnya dituangkan ke dalam rencana pelaksanaan pembelajaran (RPP) yang harus dilaksanakan oleh guru. Demikian sebagaimana dipaparkan secara detail Izza mengenai hal tersebut, sebagai berikut:

“Perencanaan pembelajaran dalam kurikulum 2013 ini tentunya diawali dari penyusunan Rencana Pelaksanaan Pembelajaran, namun sebelumnya guru melakukan kegiatan pra RPP itu kan analisis SKL, KI, dan KD. Hal ini dilakukan karena penting analisis itu penting untuk melihat kira-kira sejauhmana KD itu mungkin bisa didekati dengan pendekatan saintifik. saya rasa semua KD perlu didekati dengan itu dan perlu disiapkan dengan pendekatan itu. sehingga kemudian dituangkan dalam RPP. Tapi porsinya saja yang sejauhmana perlu waktu, kalau menurut saya efek dari pendekatan saintifik itu pengaruhnya kekeluasan materi dan panjang waktu/lama waktu menentukan alokasi pembelajaran. alokasi pembelajaran itu dari pendekatan saintifik model bagaimana yang akan diterapkan. Izza menambahkan perencanaanya dengan pemberian kuis pada peserta didik yang biasa dilakukan sebelum pembelajaran dimulai. Izza mengatakan “saya tidak pernah menyiapkan kuis itu artinya kuis itu melekat dengan materi dan materi ini sangat otomatis dan sangat mempengaruhi ke *autentic asesment* penilaian yang betul-betul menunjukkan siapa dia, kelompoknya dia dan kelompoknya bagaimana. Sebelum RPP juga dilakukan telaah silabus karena silabus sudah diberikan oleh pemerintah, sekaligus terhadap buku

menjadi sekolah sasaran implementasi kurikulum 2013 sejak tahun pelajaran 2013/2014.²⁴

Perubahan adalah sebuah keniscayaan yang pasti terjadi termasuk dalam dunia pendidikan, karena serangkaian pertimbangan yang mendasarinya. Kurikulum sebagai penentu arah hendak dibawa ke mana pendidikan di Indonesia sangat penting untuk disesuaikan dengan kebutuhan internal dan eksternal bangsa Indonesia.²⁵ Oleh karena itu penetapan kurikulum 2013 yang diberlakukan mulai tahun pelajaran 2013/2014 untuk sekolah-sekolah sasaran termasuk SMAN Mojoagung disambut sebagai hal yang biasa.

Langkah-langkah yang ditempuh oleh SMAN Mojoagung dalam mengimplementasikan kurikulum 2013 berdasarkan wawancara dengan kepala sekolah, wakil kepala sekolah bidang kurikulum, guru PAI & BP, tata usaha, petugas perpustakaan, dan peserta didik yang didukung dengan studi dokumentasi dapat dikemukakan langkah-langkah sebagai berikut:

Kepala sekolah dan Wakil kepala sekolah bidang kurikulum menyampaikan bahwa sejak ditetapkan sebagai sekolah sasaran oleh pemerintah, SMAN Mojoagung melakukan upaya-upaya; *Pertama*, persiapan berupa melakukan evaluasi diri sekolah (EDS), memasukkan implementasi kurikulum 2013 dalam program sekolah, sosialisasi

²⁴Dalam data Sepik (Sistem Elektronik Pemantau Implementasi Kurikulum 2013). SMAN Mojoagung menempati pada nomor urut 26.

²⁵Penuturan Budi Triono (Wakil kepala sekolah bidang Kurikulum SMA Negeri Mojoagung) mengawali wawancaranya.

implementasi kurikulum 2013 kepada guru, komite sekolah, wali murid, peserta didik, dan seluruh *stakeholder* yang terkait, mengukuhkan kesiapan mental dan perubahan pola pikir (*mindset*) guru dan peserta didik, dan menyiapkan piranti Permendikbud dan segala aturan regulasi implementasi, buku, sarana prasarana, serta mendidik dan melatih (diklat) guru dalam implementasi kurikulum 2013 baik internal seperti bimbingan teknis (bimtek), pelatihan di tempat kerja (*in house training*), belajar di tempat kerja (*on the job learning*) maupun eksternal, antara lain dengan mengikutkan guru dalam kegiatan musyawarah guru mata pelajaran (MGMP), bimbingan teknis (bimtek), workshop, pelatihan di kabupaten, provinsi, bahkan tingkat nasional.²⁶

Kedua dalam tataran pelaksanaan dilaksanakan pembinaan setiap hari Senin selalu dibicarakan agar pimpinan, guru, tata usaha, dan peserta didik tidak asing dengan kurikulum 2013 yang baru diimplementasikan di SMAN Mojoagung, pendampingan, dan pemantauan, serta supervisi. Sembari tetap terus meningkatkan kompetensi guru sebagai ujung tombak implementasi kurikulum 2013 di kelas masing-masing.²⁷

Salah satu bukti fisik persiapan implementasi kurikulum 2013 di SMAN Mojoagung adalah diadakannya belajar di tempat kerja (*on the job learning*) secara terjadwal dan wajib diikuti oleh seluruh guru

²⁶ Wawang Hoetawarman (Kepala sekolah), *Wawancara Pribadi*, di ruang kepala sekolah, Jumat, 3 Januari 2014.

²⁷ Budi Triono (Waka. Kurikulum), *Wawancara Pribadi*, di ruang Wakil kepala sekolah, Jumat, 3 Januari 2014.

sudut pandang yang berbeda; Perbedaan *higher order thinking skills* (Hots), *lower order thinking skills* (Lots); dan bahan ajar.

- k) Pemahaman Pembelajaran, meliputi: Pembelajaran terpadu antara pengetahuan, keterampilan, dan sikap; Pembelajaran berbasis aktivitas; Pembelajaran di luar kelas; Pembelajaran dengan pendekatan saintifik; Pembelajaran berbasis penemuan (*discovery based learning*); Pembelajaran berbasis proyek (*project based learning*); Pembelajaran berbasis masalah (*Problem Based Learning*); Pembelajaran kolaboratif; Pemanfaatan waktu (pendahuluan, inti, penutup); dan pengelolaan kelas.
- l) Pemahaman Penilaian Pembelajaran, meliputi : Penilaian diri oleh siswa (sebelum ulangan); Penilaian antarteman; Model ulangan dan ujian (berpikir tingkat tinggi, prosedural); Penilaian portofolio; Penilaian autentik (harus tuntas selama kegiatan pembelajaran); Penilaian proyek (substansi, sistematika, bahasa, estetika); Pengolahan nilai kompetensi pengetahuan, keterampilan, dan sikap; Pengisian rapor tidak menggunakan angka tetapi predikat dan deskripsi.
- m) Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP), meliputi: identitas mata pelajaran: satuan pendidikan, kelas, semester, mata pelajaran atau tema pelajaran, jumlah pertemuan; Perumusan

indikator: Kesesuaian dengan KD, KI, dan SKL., Kesesuaian penggunaan kata kerja operasional dengan kompetensi yang dikembangkan, Kesesuaian dengan muatan aspek sikap, pengetahuan, dan keterampilan, dan Kesesuaian dengan muatan aspek sikap, pengetahuan, dan keterampilan; perumusan tujuan pembelajaran: kesesuaian dengan KD, kesesuaian dengan proses dan hasil belajar yang harus dicapai; Pemilihan Bahan Ajar: kesesuaian dengan tujuan pembelajaran, kesesuaian dengan karakteristik peserta didik, proporsi *higher order thinking skills* (Hots). *lower order thinking skills* (Lots).

- n) Pemilihan sumber belajar, media, dan model pembelajaran: kesesuaian KI dan KD, Kesesuaian dengan materi pembelajaran dan pendekatan saintifik (pendekatan berbasis proses keilmuan)/model pembelajaran, dan kesesuaian dengan karakteristik peserta didik.
- o) Langkah-langkah pembelajaran: menampilkan kegiatan pendahuluan, inti, dan penutup dengan jelas dan proporsional, Kesesuaian kegiatan dengan pendekatan saintifik, kesesuaian penyajian dengan sistematika materi, kesesuaian penyajian dengan sistematika materi, dan kesesuaian alokasi waktu dengan cakupan materi.

sudut pandang yang berbeda; Perbedaan *higher order thinking skills* (Hots), *lower order thinking skills* (Lots); dan bahan ajar. Penguasaan materi tekstual bahan ajar secara esensial sangat baik, hanya pada tataran kontekstual butuh penguatan, dan terkait dengan perbedaan *higher order thinking skills* (Hots), *lower order thinking skills* (Lots) masih sangat perlu sosialisasi dan bimbingan teknis baik teoritis maupun praktis dengan contoh-contoh yang jelas.

k) Pemahaman Pembelajaran, meliputi: Pembelajaran terpadu antara pengetahuan, keterampilan, dan sikap; Pembelajaran berbasis aktivitas; Pembelajaran di luar kelas; Pembelajaran dengan pendekatan saintifik; Pembelajaran berbasis penemuan (*discovery based learning*); Pembelajaran berbasis proyek (*project based learning*); Pembelajaran berbasis masalah (*Problem Based Learning*); Pembelajaran kolaboratif; Pemanfaatan waktu (pendahuluan, inti, penutup); dan pengelolaan kelas.

Dari blanko isian guru, dan wawancara secara mendalam kepada seluruh guru PAI & BP, beberapa peserta didik, maupun dokumen Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP) diperoleh data bahwa pembelajaran terpadu masih butuh penguatan, sedang pembelajaran berbasis aktivitas, pembelajaran dengan pendekatan saintifik, penerapan tiga

model pembelajaran: *discovery, project, dan problem based learning* masih sangat perlu perlu pendalaman intensif. Pembelajaran kolaboratif masih belum dilaksanakan. Pemanfaatan waktu (pendahuluan, inti, penutup) dan pengelolaan kelas sudah cukup baik.

- 1) Pemahaman Penilaian Pembelajaran, meliputi: penilaian diri oleh siswa (sebelum ulangan); penilaian antarteman; model ulangan dan ujian (berpikir tingkat tinggi, prosedural); penilaian portofolio; penilaian autentik (harus tuntas selama kegiatan pembelajaran); penilaian proyek (substansi, sistematika, bahasa, estetika); pengolahan nilai kompetensi pengetahuan, keterampilan, dan sikap; pengisian rapor tidak menggunakan angka tetapi predikat dan deskripsi.

Dalam hal pemahaman tentang konsep penilaian penilaian diri oleh siswa (sebelum ulangan); penilaian antar teman sudah dikuasai oleh guru PAI & BP, sedangkan model ulangan dan ujian (berpikir tingkat tinggi, prosedural); Penilaian portofolio; penilaian autentik (harus tuntas selama kegiatan pembelajaran); Penilaian proyek (substansi, sistematika, bahasa, estetika) masih butuh pemahaman lebih lanjut, dan pengolahan nilai kompetensi pengetahuan, keterampilan, dan sikap; pengisian rapor tidak menggunakan angka tetapi predikat dan deskripsi sudah dikuasai oleh guru PAI& BP.

- m) Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP), meliputi: identitas mata pelajaran: satuan pendidikan, kelas, semester, mata pelajaran atau tema pelajaran, jumlah pertemuan; Perumusan indikator: Kesesuaian dengan KD, KI, dan SKL., Kesesuaian penggunaan kata kerja operasional dengan kompetensi yang dikembangkan, Kesesuaian dengan muatan aspek sikap, pengetahuan, dan keterampilan, dan Kesesuaian dengan muatan aspek sikap, pengetahuan, dan keterampilan; perumusan tujuan pembelajaran: kesesuaian dengan KD, kesesuaian dengan proses dan hasil belajar yang harus dicapai; pemilihan bahan ajar: kesesuaian dengan tujuan pembelajaran, kesesuaian dengan karakteristik peserta didik, proporsi *higher order thinking skills* (Hots). *lower order thinking skills* (Lots). Meski Permendikbud terkait dengan standar proses telah mengalami perubahan beberapa kali, namun pemahaman guru terhadap rencana pelaksanaan pembelajaran sudah cukup memadai. Hal ini ditunjukkan dengan bukti rencana pelaksanaan pembelajaran produk para guru SMAN Mojoagung yang adaptif dalam menyikapi perubahan. Namun demikian masih terdapat kekurangan pada proporsi *higher order thinking skills* (Hots). *lower order thinking skills* (Lots).
- n) Pemilihan sumber belajar, media, dan model pembelajaran: kesesuaian KI dan KD, Kesesuaian dengan materi

pembelajaran dan pendekatan saintifik (pendekatan berbasis proses keilmuan)/model pembelajaran, dan Kesesuaian dengan karakteristik peserta didik. Terkait dengan penggunaan media dan bahan ajar sudah baik, sedangkan penggunaan model pembelajaran masih perlu pemantapan karena kompetensi guru yang satu dengan lainnya masih terjadi perbedaan yang mencolok.

- o) Langkah-langkah pembelajaran: menampilkan kegiatan pendahuluan, inti, dan penutup dengan jelas dan proporsional, Kesesuaian kegiatan dengan pendekatan saintifik, kesesuaian penyajian dengan sistematika materi, kesesuaian penyajian dengan sistematika materi, dan kesesuaian alokasi waktu dengan cakupan materi.

Kompetensi ini dapat dipahami oleh seluruh guru PAI & BP SMAN Mojoagung. Meskipun masih ada yang membutuhkan peningkatan terutama pada langkah-langkah dalam penerapan pendekatan saintifik.

- p) Penilaian, meliputi: kesesuaian dengan teknik dan bentuk penilaian autentik, indikator pencapaian kompetensi, kunci jawaban dengan soal, pedoman penskoran dengan soal, dan rubrik dengan bentuk penilaian.

Semester ganjil tahun 2013/2014 merupakan awal implementasi kurikulum 2013. Pada semester ini semua guru tak terkecuali guru PAI & BP berada dalam taraf pengenalan sekaligus harus implementasi kurikulum tersebut. Oleh karena itu pembelajaran PAI & BP dilaksanakan oleh guru sesuai dengan yang diketahui tentang pembelajaran dalam kurikulum 2013 berdasarkan peraturan menteri pendidikan dan kebudayaan saat itu.⁴³ Mulai semester ini jam pelajaran PAI yang menjadi PAI & BP bertambah dari 2 jam pelajaran menjadi 3 jam pelajaran per minggu, walaupun durasi per jam pelajaran tetap 45 menit.⁴⁴

Implementasi kurikulum 2013 dalam pembelajaran PAI & BP masih pada kelas X, di mana guru yang ditugasi mengampu adalah Izzatul Laila, M.Pd.I dengan pertimbangan kompetensi yang dimiliki oleh guru tersebut terkait dengan implementasi kurikulum 2013.⁴⁵ Pada semester ini terdapat lima materi pokok, yaitu: (1) Kontrol diri, prasangka baik, dan persaudaraan, (2) Penerapan asmaul husna dalam beriman kepada Allah SWT, (3) Kunci sukses menuntut ilmu, (4) Sumber hukum Islam, (5) Strategi dakwah Rasulullah SAW di Mekkah.⁴⁶

⁴³ Izzatul Laila, *Wawancara Pelaksanaan Pembelajaran PAI & BP*, 2 November 2013.

⁴⁴ Izzatul Laila, *Wawancara*, sembari menunjukkan struktur kurikulum 2013.

⁴⁵ Papar Sri Sulistyoningtyas (Wakasek Kurikulum), *tentang pembagian tugas mengajar semester ganjil tahun pembelajaran 2013/2014*, dikuatkan dengan jadwal mengajar. Diklat yang pernah diikuti oleh Izzatul Laila di tahun 2013 (1) Workshop Implementasi Kurikulum 2013, PAIS Jombang, 24-25 November 2013, dan workshop Implementasi Kurikulum 2013, Ditpais Kemenag RI, di Tretes Pandaan Pasuruan Jawa Timur, 15-17 Desember 2013.

⁴⁶ Izzatul Laila, *Dokumen program semester ganjil tahun pelajaran 2013/2014*.

Pembelajaran PAI & PB kelas X semester ganjil dilaksanakan dengan menerapkan pendekatan saintifik (*scientific approach*) dengan memakai langkah “5M”, mengamati, menanya, mencoba/ mengeksplorasi, mengasosiasi, dan mengkomunikasikan. Alur pembelajaran yang mengacu kepada penerapan metode ilmiah.

Salah satu bukti penerapan “5M” dalam pembelajaran yang dilakukan oleh guru PAI & BP adalah sebagaimana hasil pengamatan peneliti terhadap proses pembelajaran materi pokok Sumber hukum Islam. Diawali kegiatan pembukaan dengan salam, sapa, berdoa, membaca ayat al Quran, dan asmaul husna, serta pengondisian kesiapan awal; absensi, pertanyaan lisan terkait dengan materi, dan menyampaikan kompetensi dasar, tujuan, dan sintaks pembelajaran.

Kegiatan berikutnya adalah kegiatan inti yang diawali dengan mengamati membaca buku referensi, menanya sebagai tanggapan dari apa yang dibaca, mengeksplorasi dengan kegiatan diskusi kelompok yang sekaligus melakukan asosiasi. Kegiatan presentasi di depan kelas oleh perwakilan kelompok masing-masing dan tanggapan kelompok lain merupakan kegiatan mengkomunikasikan. Penutup pembelajaran dilakukan penguatan dengan pertanyaan guru dan jawaban peserta didik, refleksi dan penyimpulan, pemberian motivasi, informasi pembelajaran berikutnya, dan doa *kafaratul majlis*, dan salam. Selanjutnya untuk pertemuan berikutnya memakai model pembelajaran *everyone is*

membahas ayat al Qur'an dan hadits tentang menghindari pergaulan bebas dan perbuatan zina.

Dalam tataran proses pembelajaran, guru memberikan petunjuk dan sintaks pembelajaran pendekatan Saintifik dengan “5M” sebagai langkah proseduralnya. Untuk mengidentifikasi ayat Al Qur'an dan hadits tentang menghindari pergaulan bebas dan perbuatan zina, guru menugasi peserta didik secara individual dan kelompok untuk melakukan eksplorasi di luar kelas (*external exploration*) terkait dengan pokok materi sebelum pembelajaran berlangsung. Selanjutnya pada saat kegiatan pembelajaran tinggal memadukan hasil eksplorasi dari anggota kelompok. Selanjutnya pembelajaran dilaksanakan sesuai dengan sintaks yang sudah direncanakan sebelumnya. Pemakaian *Quran Read Pen Word by Word Telawah & Printing* menjadi media dan sumber belajar yang sangat membantu peserta didik dalam mengidentifikasi bacaan ayat Al Quran, tajwid, terjemah karena di dalamnya menu tersebut telah ada dan dilengkapi suara *tartil*.

- c. Pelaksanaan kurikulum 2013 pada mata pelajaran PAI & BP tahun pelajaran 2014/2015

Pembelajaran PAI & BP SMAN 2 Jombang tahun pelajaran 2014/2015 meliputi kelas X dan XI, di mana guru pengampu untuk kelas X adalah Izzatul Laila, M.Pd.I, dan Muhammad Sulhan, S.Pd.I. sedang kelas XI diampu oleh Izzatul Laila, M.Pd.I, Rahma Vera

Pemberian rangsangan (*stimulation*) dilaksanakan dengan mengkondisikan peserta didik untuk: (1) membaca Q.S. Yūnus [10]: 40-41 dan Q.S. al-Māidah [5]: 32, serta hadits tentang toleransi dan menghindarkan diri dari tindak kekerasan, (2) membaca terjemah Q.S. Yūnus [10]: 40-41 dan Q.S. al-Māidah [5]: 32, serta hadits tentang toleransi dan menghindarkan diri dari tindak kekerasan, (3) mengartikan per lafadz Q.S. Yūnus [10]: 40-41 dan Q.S. al-Māidah [5]: 32, serta hadits tentang toleransi dan menghindarkan diri dari tindak kekerasan, dan (4) dihadapkan pada pertanyaan-pertanyaan yang berkaitan dengan kandungan Q.S. Yūnus [10]: 40-41 dan Q.S. al-Māidah [5]: 32, serta hadits tentang toleransi dan menghindarkan diri dari tindak kekerasan.

Contoh pertanyaan yang dijadikan rangsangan: (1) Pada bagian lafadz yang mana yang dirasakan sulit pengucapannya?, (2) Bagaimanakah terjemah per lafadz pada ayat dan matan hadits tersebut?, (3) Apa saja lafadz-lafadz yang menjadi kunci pembahasan tema ini?. Selanjutnya peserta didik berdiskusi dalam kelompok 4-5 orang untuk mencari jawaban dari pertanyaan-pertanyaan yang diajukan.

Pernyataan identifikasi masalah (*problem statement*), pada ini Peserta didik berdiskusi dalam kelompok mengidentifikasi sebanyak mungkin permasalahan dan informasi yang berhubungan dengan kandungan Q.S. Yūnus [10]: 40-41 dan Q.S. al-Māidah [5]: 32, serta hadits tentang toleransi dan menghindarkan diri dari tindak kekerasan. Hasil identifikasi masalah ditulis sebagai berikut:

terjemah ayat yang telah dibaca, (2) peserta didik merumuskan lafadz-lafadz kunci yang merepresentasikan tema ayat dan hadits, (3) peserta didik melaporkan hasil diskusi kelompoknya, dan (4) kelompok lain menanggapi hasil presentasi laporan tersebut.

Kegiatan terakhir dari kegiatan inti dengan model pembelajaran berbasis penemuan (*discovery based learning*) adalah penyimpulan (*generalization*). Saatnya pendidik mengarahkan peserta didik untuk menyimpulkan dari apa yang dibahas dari langkah ke langkah dalam pembelajaran dengan cara: (1) peserta didik membuat kesimpulan dari permasalahan yang ditemukan dan jawaban yang dirumuskan dalam peta konsep, dan (2) peserta didik merumuskan pernyataan-pernyataan deklaratif konseptual dari simpulan yang diperoleh.

d. Pelaksanaan kurikulum 2013 pada mata pelajaran PAI & BP tahun pelajaran 2015/2016

Implementasi kurikulum 2013 SMAN 2 Jombang tahun pelajaran 2015/2015 merupakan implementasi tahun ke tiga di mana kurikulum 2013 telah diterapkan di seluruh kelas X, kelas XI, dan XII. Seluruh guru PAI & BP telah dilibatkan untuk mengampu mata pelajaran ini. Pengampu PAI & BP kelas X adalah Izzatul Laila, M.Pd.I, dan Muhammad Sulhan, S.Pd.I., kelas XI diampu oleh Izzatul Laila, M.Pd.I, Rahma Vera Widyaningrum, S.Ag., M.Pd., dan Nine Adien Maulana, M.Pd.I, dan kelas XII diampuh oleh H. Muhammad Yahya, S.Ag., dan Izzatul Laila.

dagangan ilmu, (4) memverifikasi hasil kerja kelompok peta konsep, (5) pelaksanaan dua tinggal tiga pencar dari kelompok satu ke kelompok lain yang akhirnya kembali ke kelompok masing-masing, (6) desiminasi hasil *kulakan* dari kelompok ke kelompok kepada kelompok masing-masing, dan (7) penilaian kelompok kepada kelompok lain.⁵⁹

Tanggapan guru dan peserta didik SMAN 2 Jombang terkait dengan penerapan pendekatan Saintifik dalam pembelajaran PAI & BP yang dilakukan oleh guru PAI & BP sangat bervariasi, di antaranya: Muhammad Yahya merasakan bahwa dengan pendekatan Saintifik pembelajaran PAI & BP semakin dinamis, peserta didik tertantang untuk belajar bersungguh-sungguh mengerjakan tugas-tugasnya, dan semakin *enjoy*.⁶⁰ Adien menambahkan bahwa penerapan pendekatan Saintifik dalam kurikulum 2013 semakin terasa membawa perubahan yang luar biasa, baik dalam proses pembelajaran maupun capaian hasil belajar peserta didik.⁶¹ Sulhan dan Rahma Vera (guru PAI & BP) juga menyampaikan bahwa Pendekatan untuk pembelajaran pada kurikulum 2013 dapat menggugah dan mengubah pola pikir (*mindset*) guru dan peserta didik untuk berpikir secara ilmiah dan komprehensif.⁶² Sedang menurut Izzatul Laila, pendekatan Saintifik menuntun guru dan peserta

⁵⁹ Izzatul Laila, *Wawancara Pelaksanaan Market Place Activity (MPA) pada pembelajaran PAI & BP materi "Faktor-faktor kemajuan dan kemunduran peradaban Islam di dunia"*.

⁶⁰ Muhammad Yahya (Guru PAI & BP SMAN 2 Jombang), *Wawancara terkait Penerapan Pendekatan Saintifik dalam Pembelajaran PAI & BP*.

⁶¹ Nine Adien Maulana (Guru PAI & BP SMAN 2 Jombang), *Wawancara terkait Penerapan Pendekatan Saintifik dalam Pembelajaran PAI & BP*.

⁶² M. Sulhan dan Rahmah Vera (Guru PAI & BP SMAN 2 Jombang), *Wawancara terkait Penerapan Pendekatan Saintifik dalam Pembelajaran PAI & BP*.

Implementasi kurikulum 2013 dalam pembelajaran PAI & BP masih pada kelas X, meskipun demikian guru yang ditugasi mengampu mata pelajaran PAI & BP ditugaskan kepada semua guru PAI & BP dengan pertimbangan agar semua guru turut andil dan memiliki kompetensi yang sama dalam implementasi kurikulum 2013, untuk itu tugas mengampu diserahkan kepada Drs. H. Imam Subagyo, M.Pd.I dan Drs. H. Nur Slamet, M.Pd.I.⁷² Pada semester ini terdapat lima materi pokok, yaitu: (1) Kontrol diri, prasangka baik, dan persaudaraan, (2) Penerapan asmaul husna dalam beriman kepada Allah SWT, (3) Kunci sukses menuntut ilmu, (4) Sumber hukum Islam, (5) Strategi dakwah Rasulullah SAW di Mekkah.⁷³

Pembelajaran PAI & PB kelas X semester ganjil dilaksanakan dengan menerapkan pendekatan saintifik (*scientific approach*) dengan memakai langkah “5M”, mengamati, menanya, mencoba/ mengeksplorasi, mengasosiasi, dan mengkomunikasikan. Alur pembelajaran yang mengacu kepada penerapan metode ilmiah.

Salah satu bukti penerapan “5M” dalam pembelajaran yang dilakukan oleh guru PAI & BP adalah sebagaimana hasil pengamatan peneliti terhadap proses pembelajaran aspek al Qur’an dengan materi pokok “Kontrol diri, prasangka baik, dan persaudaraan”. Diawali kegiatan pembukaan dengan salam, sapa, berdoa, membaca ayat al Quran, dan asmaul husna, serta pengkondisian kesiapan awal;

⁷² Papar Budi Triono (Wakasek Kurikulum), *tentang pembagian tugas mengajar semester ganjil tahun pembelajaran 2013/2014*, dikuatkan dengan jadwal mengajar.

⁷³ Imam Subagyo, *Dokumen program semester ganjil tahun pelajaran 2013/2014*.

absensi, pertanyaan lisan terkait dengan materi, dan menyampaikan tujuan pembelajaran.

Kegiatan berikutnya adalah kegiatan inti yang diawali dengan petunjuk guru tentang alur pembelajaran, dan informasi kompetensi aspek al Qur'an meliputi: menulis, membaca, mengartikan secara mufradat, mengidentifikasi hukum tajwid, menerjemahkan ayat, menemukan isi kandungan, kontekstualisasi ayat, dan menerapkan sikap yang mencerminkan penerapan ayat. Kegiatan mengamati teks ayat dan terjemah diperkuat dengan contoh bacaan oleh guru kegiatan, menanya sebagai tanggapan dari apa yang diamati, mengeksplorasi arti *mufradat*, terjemah ayat, identifikasi hukum tajwid dilakukan dengan permainan mencari pasangan (*make a match*) dan sortir kartu (*card sort*), sedangkan menemukan isi kandungan ayat, kontekstualisasi ayat, dan menerapkan sikap yang mencerminkan ayat dilakukan dengan kegiatan diskusi kelompok yang sekaligus melakukan asosiasi. Kegiatan presentasi di depan kelas oleh perwakilan kelompok masing-masing dan tanggapan kelompok lain merupakan kegiatan mengkomunikasikan. Penutup pembelajaran dilakukan penguatan dengan pertanyaan guru dan jawaban peserta didik, refleksi dan

Peraturan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan RI Nomor 53 Tahun 2015 tentang Penilaian Hasil Belajar oleh Pendidik dan Satuan Pendidikan pada Pendidikan Dasar dan Pendidikan Menengah.⁹⁹

Penilaian hasil belajar terdiri dari penilaian oleh guru, sekolah, dan pemerintah. Penilaian oleh guru meliputi ulangan harian, penilaian unjuk kerja, penugasan, dan lain-lain. Penilaian oleh sekolah terdiri dari ulangan tengah semester, ulangan akhir semester, ulangan kenaikan kelas, ujian sekolah, namun khusus untuk mata pelajaran PAI & BP menggunakan ujian sekolah berstandar nasional (USBN) diselenggarakan melalui Dinas Pendidikan kabupaten Jombang dengan menunjuk pengurus musyawarah kerja kepala sekolah (MKKS) sebagai panitia penyelenggara. Hasil penilaian oleh guru, sekolah, dan pemerintah dilaporkan kepada Wali peserta didik dalam Capaian Hasil Belajar Peserta didik.¹⁰⁰

Dengan demikian bentuk dari penilaian pendekatan saintifik adalah penilaian autentik (*authentic assesment*), yang menilai kesiapan peserta didik, proses, dan hasil belajar secara utuh. Aspek yang dinilai dalam mata pelajaran PAI & BP adalah: (1) *Kognitif*: ditempuh dengan keaktifan presentasi, ulangan, ujian, (2) *Psikomotor*: ditempuh dengan melakukakn praktek baca al Qur`an, praktek hafalan, shalat dhuha, (3) *Afektif*: diperoleh dari kegiatan sosial, pendidik mengamati prilaku peserta didik: sikap peserta didik yang ramah, tawadlu',sopan atau kurang sopan. (4) *Spiritual*, (memantau shalat fardlu, dhuha,

⁹⁹ Sri Sulistyowati (Wakil kepala sekolah bidang Kurikulum) menambahkan terkait ragam penilaian dalam kurikulum 2013.

¹⁰⁰ Tandas Rahma Vera W., M. Sulhan dalam perbincangan bersama tentang pelaksanaan penilaian otentik di SMAN 2 Jombang.

H. Imam Subagyo, M.Pd.I, dan Ida Ayu Fitriana, S.Pd.I, dalam pembelajaran PAI & BP di kelas masing-masing. Instrumen dan rubrik penilaian proses dikembangkan sesuai dengan kegiatan pembelajaran yang diprogramkan oleh guru secara beragam dan bervariasi yang merujuk kepada Permendikbud 81 A tahun 2013, Permendikbud 104 tahun 2014, Permendikbud nomor 53 tahun 2015 dan buku guru kelas X, kelas XI, dan kelas XII yang diterbitkan oleh Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan RI tahun 2013 dan tahun 2014.¹⁰⁶

Penilaian hasil belajar terdiri dari penilaian oleh pendidik, satuan pendidikan, dan pemerintah. Penilaian oleh pendidik meliputi ulangan harian, penilaian unjuk kerja, penugasan, dan lain-lain. Penilaian oleh satuan pendidikan terdiri dari ulangan tengah semester, ulangan akhir semester, ulangan kenaikan kelas, ujian sekolah, namun khusus untuk mata pelajaran PAI & BP menggunakan ujian sekolah berstandar nasional (USBN) diselenggarakan melalui Dinas Pendidikan kabupaten Jombang dengan menunjuk pengurus musyawarah kerja kepala sekolah (MKKS) sebagai panitia penyelenggara. Hasil penilaian oleh pendidik, satuan pendidikan, dan pemerintah dilaporkan kepada wali peserta didik dalam buku capaian hasil belajar peserta didik. Selama enam semester implementasi kurikulum 2013 telah mengalami beberapa kali perubahan dalam penilaian seiring dengan pergantian permendikbud tentang penilaian.¹⁰⁷

¹⁰⁶ Nur Slamet, Imam Subagyo, dan Ida Ayu Fitriana, *Perbincangan Bersama Guru PAI SMAN Mojoagung terkait dengan Implementasi Penilaian Otentik dalam Kurikulum 2013*.

¹⁰⁷ Tandas Imam Subagyo dalam perbincangan tentang pelaksanaan penilaian otentik di SMAN Mojoagung.

D. Tindaklanjut Penilaian Kurikulum 2013 pada Mata pelajaran PAI & BP

Setelah kegiatan pembelajaran dan penilaian dilaksanakan, sudah menjadi keharusan bagi para guru PAI & BP untuk melakukan tindaklanjut berupa: analisis hasil ulangan (AHU), perbaikan, dan pengayaan. Untuk perbaikan secara terus menerus guru hendaknya melakukan penelitian tindakan kelas (PTK).

1. SMAN 2 Jombang

Analisis hasil ulangan dilakukan untuk mengetahui tingkat keberhasilan peserta didik dalam mengerjakan soal ulangan baik pilihan ganda maupun uraian. Guru PAI dan BP SMAN 2 Jombang secara keseluruhan (100%) melakukan analisis hasil ulangan harian baik pada ulangan dalam bentuk pilihan ganda maupun uraian pada item soal mana yang belum tuntas. Analisis dilakukan secara manual dengan memakai program *excel* yang sudah disediakan formatnya oleh SMAN 2 Jombang.

Setelah diketahui hasil analisis ulangan harian, maka seluruh guru SMAN 2 Jombang melakukan dua kegiatan sekaligus, yaitu perbaikan (*remidial*) jika ada peserta didik yang kurang dari kriteria ketuntasan minimal (KKM), dan pengayaan (*enrichment*) bagi peserta didik yang telah tuntas mencapai di atas kriteria ketuntasan minimal (KKM). Berdasarkan wawancara dan telaah dokumen dapat disajikan bahwa di SMAN 2 Jombang guru PAI & Budi Pekerti 100% melaksanakan perbaikan dan pengayaan

dalam melaksanakan kurikulum. Sebaik apapun kurikulum yang dibuat, jika guru yang menjalankan tidak memiliki kemampuan yang baik, maka kurikulum tersebut tidak akan berjalan dengan baik. Oleh karena itu SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung melakukan langkah mempersiapkan guru untuk mengimplementasikan kurikulum 2013 yang jika diidentifikasi dari data sebelumnya melakukan kesamaan langkah dalam mempersiapkan guru, tak terkecuali untuk guru PAI & BP.

Kesamaan langkah dalam menyiapkan guru tersebut adalah sebagai berikut: (a) sosialisasi, bimbingan teknis internal; yang dilakukan melalui pembinaan rutin hari Senin, pembinaan pengawas, pelatihan di tempat kerja, dan MGMP sekolah, (b) sosialisasi, bimbingan teknis eksternal; yang dilakukan dengan menugaskan guru untuk MGMP, *workshop*, bimtek di luar sekolah, dan (c) usaha pengembangan diri guru secara individual maupun kolektif di sekolah maupun di luar sekolah.

Langkah-langkah yang ditempuh oleh Sekolah dalam menyiapkan kemampuan guru dalam implementasi kurikulum 2013 telah sesuai alur sosialisai yang digariskan dalam pedoman implementasi yang dikeluarkan oleh Direktorat Pendidikan Agama Islam, Direktorat Jenderal Pendidikan Islam Kementerian Agama Republik Indonesia tahun 2013. Sosilaisasi dilakukan oleh pengawas sekolah kepada kepala sekolah, selanjutnya guru inti, pengawas sekolah, dan kepala sekolah melakukan sosialisasi kepada guru.

Dengan demikian dapat dikatakan bahwa kurikulum 2013 merupakan kurikulum hidup (*life curriculum*) tumbuh dan berkembang, serta mengalami perubahan dalam rangka untuk penyempurnaan. Hal-hal yang dianggap baik diteruskan, dan hal-hal yang dianggap tidak efektif dibuang. Piranti yang ada termasuk RPP adalah salah satu buktinya.

2. Pelaksanaan Implementasi Kurikulum 2013 Mata Pelajaran PAI & BP

Pelaksanaan implementasi Kurikulum 2013 mata pelajaran PAI & BP dimaksud adalah pelaksanaan pembelajaran yang dilaksanakan di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung. Berdasarkan data-data yang telah dipaparkan sebelumnya dapat dianalisis lintas kasus sebagai berikut:

a. Pelibatan Guru mata pelajaran PAI & BP

Pelibatan guru dalam mengimplementasikan kurikulum 2013 mata pelajaran PAI & BP di SMAN 2 Jombang pelibatan guru untuk mengampu mata pelajaran dilakukan secara bertahap, yakni diprioritaskan kepada guru yang sudah mengikuti sosialisasi, bimbingan teknis kurikulum 2013 dengan pertimbangan pembelajaran harus dilakukan secara profesional, sementara implementasi kurikulum 2013 masih kelas X jika guru dilibatkan semua dirasa tidak efektif. Sedangkan di SMAN Mojoagung sejak awal semua guru dilibatkan dalam mengampu mata pelajaran PAI & BP kurikulum 2013 agar semua mendapatkan kesempatan untuk belajar dan mengalami langsung mengajar dengan kurikulum 2013.

pada masing-masing sekolah menjadi solusi terbaik bagi mereka dalam mengemban sebagai pengampu mata pelajaran tersebut secara khusus dan bekerjasama secara kolaboratif dengan mata pelajaran lainnya.

b. Penerapan Pendekatan Saintifik dalam Pembelajaran PAI & BP

Data sebelumnya telah memaparkan bahwa guru PAI & BP di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung telah melaksanakan pembelajaran PAI & BP dengan pendekatan Saintifik sesuai dengan kadar kemampuan guru dalam memahami konsep pembelajaran dengan pendekatan tersebut. Pembelajaran dilakukan dengan 5M (mengamati, menanya, mencoba, menalar, dan mengkomunikasikan). Dalam pembelajaran guru memakai model, metode, media pembelajaran yang bervariasi, materi bersumber pada standar isi dan silabus dari Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan, buku bukan satu-satunya sumber belajar. Tahap pelaksanaan pembelajaran yang dilakukan guru PAI & BP meliputi:

Kegiatan Pendahuluan; berupa kegiatan, guru: (a) mengondisikan suasana belajar yang menyenangkan, (b) mendiskusikan kompetensi yang sudah dipelajari dan dikembangkan sebelumnya berkaitan dengan kompetensi yang akan dipelajari dan dikembangkan, (c) menyampaikan kompetensi yang akan dicapai dan manfaatnya dalam kehidupan sehari-hari, (d) menyampaikan garis besar cakupan materi dan kegiatan yang akan dilakukan, dan (d) menyampaikan lingkup dan teknik penilaian yang akan digunakan.

Kegiatan Inti, merupakan proses pembelajaran untuk mencapai kompetensi, yang dilakukan secara interaktif, inspiratif, menyenangkan,

menantang, memotivasi peserta didik untuk berpartisipasi aktif, serta memberikan ruang yang cukup bagi prakarsa, kreativitas, dan kemandirian sesuai dengan bakat, minat dan perkembangan fisik serta psikologis peserta didik. Kegiatan inti menggunakan pendekatan saintifik yang disesuaikan dengan karakteristik mata pelajaran dan peserta didik. Guru memfasilitasi peserta didik untuk melakukan proses mengamati, menanya, mengumpulkan informasi/mencoba, menalar/mengasosiasi, dan mengomunikasikan.

Dalam setiap kegiatan guru memperhatikan perkembangan sikap peserta didik pada kompetensi dasar dari KI-1 dan KI-2 antara lain mensyukuri karunia Tuhan, jujur, teliti, kerja sama, toleransi, disiplin, taat aturan, menghargai pendapat orang lain yang tercantum dalam silabus dan RPP.

Kegiatan Penutup, Kegiatan penutup terdiri atas: (1) Kegiatan guru bersama peserta didik yaitu: (a) membuat rangkuman/simpulan pelajaran; (b) melakukan refleksi terhadap kegiatan yang sudah dilaksanakan; dan (c) memberikan umpan balik terhadap proses dan hasil pembelajaran; dan (2) Kegiatan guru yaitu: (a) melakukan penilaian; (b) merencanakan kegiatan tindak lanjut dalam bentuk pembelajaran remedi, program pengayaan, layanan konseling dan/atau memberikan tugas baik tugas individual maupun kelompok sesuai dengan hasil belajar peserta didik; dan (c) menyampaikan rencana pembelajaran pada pertemuan berikutnya.

Proses pembelajaran yang dilakukan oleh guru PAI & BP memerlukan daya dukung berupa ketersediaan sarana dan prasarana pembelajaran. Sarana yang meliputi perabot, peralatan pendidikan, media pendidikan, buku dan

sumber belajar lainnya, bahan habis pakai, serta perlengkapan lain yang diperlukan untuk menunjang proses pembelajaran yang teratur dan berkelanjutan. Prasarana yang meliputi lahan, ruang kelas, ruang pimpinan satuan pendidikan, ruang pendidik, ruang tata usaha, ruang perpustakaan, ruang laboratorium, ruang bengkel kerja, ruang unit produksi, ruang kantin, instalasi daya dan jasa, tempat berolahraga, tempat beribadah, tempat bermain, tempat berkreasi, dan ruang/tempat lain yang diperlukan untuk menunjang proses pembelajaran yang teratur dan berkelanjutan.

Dengan demikian pembelajaran yang dilakukan oleh guru PAI & BP mengikuti pendekatan yang ditekankan dalam pembelajaran kurikulum 2013, yaitu pendekatan Saintifik (*Scientific approach*). Pendekatan ini dipopulerkan oleh Dyers, dalam Harvard Business Review dia menyebutkan bahwa 2/3 dari kemampuan kreativitas seseorang diperoleh melalui pendidikan, 1/3 sisanya berasal dari genetik. Akan tetapi kebalikannya berlaku untuk kemampuan kecerdasan yaitu: 1/3 dari pendidikan, 2/3 sisanya dari genetik. Dari sini ia menyimpulkan bahwa kemampuan kreativitas dapat diperoleh melalui: *Observing* (mengamat), *Questioning* (menanya), *Experimenting* (mencoba), *Associating* (menalar), dan *Networking* (Membentuk jejaring).¹¹⁸

Pendekatan saintifik dapat menggunakan beberapa strategi seperti pembelajaran kontekstual. Model pembelajaran merupakan suatu bentuk pembelajaran yang memiliki nama, ciri, sintak, pengaturan, dan budaya misalnya

¹¹⁸ Fahrul Usmi, *Kajian Tentang Strategi Pembelajaran Pendidikan Agama Islam bagi Peserta Diklat Guru Pertama Pendidikan Agama Islam SMP*, Balai Diklat Keagamaan Padang, 2016.

discovery learning, project-based learning, problem-based learning, inquiry learning.

Kurikulum 2013 menggunakan modus pembelajaran langsung (*direct instructional*) dan tidak langsung (*indirect instructional*). Pembelajaran langsung adalah pembelajaran yang mengembangkan pengetahuan, kemampuan berpikir dan keterampilan menggunakan pengetahuan peserta didik melalui interaksi langsung dengan sumber belajar yang dirancang dalam silabus dan RPP. Dalam pembelajaran langsung peserta didik melakukan kegiatan mengamati, menanya, mengumpulkan informasi/mencoba, menalar/mengasosiasi, dan mengomunikasikan. Pembelajaran langsung menghasilkan pengetahuan dan keterampilan langsung, yang disebut dengan dampak pembelajaran (*instructional effect*). Pembelajaran tidak langsung adalah pembelajaran yang terjadi selama proses pembelajaran langsung yang dikondisikan menghasilkan dampak pengiring (*nurturant effect*). Pembelajaran tidak langsung berkenaan dengan pengembangan nilai dan sikap yang terkandung dalam KI-1 dan KI-2.¹¹⁹

Dengan demikian pelaksanaan pembelajaran PAI & BP di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung telah menerapkan pendekatan Saintifik secara bertahap sesuai yang berkembang konsep yang berkembang dalam kurikulum 2013, karena kurikulum ini merupakan kurikulum hidup (*life curriculum*). Gurupun bergerak dari metode ke metode, dari model ke model pembelajaran yang dianggap tepat pada materi-materi dengan karakter masing-masing.

¹¹⁹ Salinan Lampiran Peraturan menteri pendidikan dan kebudayaan Republik Indonesia Nomor 103 tahun 2014 Tentang Pembelajaran pada pendidikan dasar dan pendidikan menengah (Pedoman pelaksanaan pembelajaran), 4-5.

Dampaknya jelas pembelajaran terasa dinamis berpusat pada peserta didik dan menyenangkan.

3. Penilaian Implementasi Kurikulum 2013 Mata Pelajaran PAI & BP

Penilaian yang dilakukan oleh para guru PAI & BP di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung memakai penilaian autentik (*authentic assessment*), karena Kurikulum 2013 mempersyaratkan penggunaan penilaian autentik (*authentic assesment*). Secara paradigmatik penilaian autentik memerlukan perwujudan pembelajaran autentik (*authentic instruction*) dan belajar autentik (*authentic learning*). Hal ini diyakini bahwa penilaian autentik lebih mampu memberikan informasi kemampuan peserta didik secara holistik dan valid.

Penilaian dilakukan oleh guru PAI & BP terhadap dua hal, yakni penilaian proses belajar, dan penilaian hasil belajar dengan instrumen penilaian berupa tes dan non tes yang dikembangkan dalam rubrik-rubrik penilaian. Semua aktivitas penilaian dilakukan oleh guru berdasarkan contoh dalam buku guru yang dari Kementerian Agama dan Pusat Kurikulum dan Perbukuan (Puskurbuk) Kementerian Pendidikan dan kebudayaan. Penilaian yang dilakukan oleh guru PAI & BP mencakup tiga ranah, yaitu kognitif, afektif, dan psikomotor.

Penilaian ranah kognitif menitik beratkan pada proses intelektual, Bloom mengemukakan jenjang tujuan kognitif meliputi: pengetahuan, pemahaman, penerapan, analisis, sintesis, dan evaluasi. Ranah afektif adalah sikap, perasaan, emosi, dan karakteristik moral yang merupakan aspek-aspek penting perkembangan peserta didik. Krathwohl, Bloom, dan Masia mengembangkan

Pengayaan (*enrichment*) diberikan kepada peserta didik yang sudah menguasai materi. Pengayaan tersebut dapat berupa pertanyaan atau tugas yang telah disiapkan oleh guru. Penilaian pada pengayaan ini sebagai rangkaian proses pembelajaran yang menggambarkan tingkat keberhasilan pembelajaran dan sekaligus kualitas pengajaran yang mengacu kepada perkembangan hasil pembelajaran peserta didik secara teratur dan bersifat individual. Sedang perbaikan (*remedial*) diberikan kepada peserta didik yang belum menguasai materi pelajaran tertentu. Remedial dilaksanakan pada waktu dan hari tertentu sesuai kesepakatan antara guru dan peserta didik.

Perbaikan yang dilakukan oleh guru PAI & BP di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung sesuai dengan yang dikemukakan oleh Kunandar bahwa tujuan perbaikan adalah agar peserta didik dapat: (1) memahami dirinya, khususnya pada prestasi belajar, mengenali kelemahan dan kekuatannya dalam mempelajari materi pelajaran, (2) memperbaiki dan mengubah cara belajarnya ke arah yang lebih baik, (3) memilih materi dan fasilitas belajar yang tepat, (4) mengembangkan sikap dan kebiasaan yang dapat mendorong tercapainya hasil belajar yang lebih baik, dan (5) melaksanakan tugas-tugas belajar yang diberikan kepadanya. Sedangkan pengayaan diberikan kepada peserta didik agar belajar lebih cepat. Hal ini didasarkan pada suatu keyakinan bahwa belajar adalah suatu proses yang terus menerus, menyenangkan, dan menantang sehingga membutuhkan pengayaan.¹²¹

¹²¹ Kunandar, *Penilaian Autentik (Penilaian Hasil Belajar Peserta Didik Berdasarkan Kurikulum 2013) Suatu Pendekatan Praktis*, (Jakarta: Radja Grafindo Persada, 2013), 326 dan 332.

